• Pero que acuerdo amenazará entre 200 mil y 250 mil empleos

## ANEP concluye que el TLC no generará empleos en Costa Rica

Krissia Morris Gray kmorris@prensalibre.co.cr Foto: Randall Sandoval

Un estudio efectuado por la Asociación Nacional de Empleados Públicos y Privados (ANEP) concluye que el Tratado de Libre Comercio (TLC) entre Costa Rica y Estados Unidos no generará empleos en el país, por lo que de no aprobarse no se afectará ningún empleo, pero agrega que la ratificación del acuerdo comercial implicaría una amenaza a 200 mil ó 250 mil empleos.

Según Mauricio Castro Méndez, abogado de la ANEP, manifestó que ni el Gobierno ni el sector empresarial ni otros sectores que están a favor del acuerdo comercial han efectuado un estudio econométrico sobre escenarios de generación de empleos de ratificarse el TLC.

"La conclusión final en la parte de empleo de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal) indica que si Costa Rica ratifica el TLC lo que se genera de empleo son 18.750 empleos en seis años, es decir, 3.125 empleos por año. Uno se pregunta si eso será mucho o será poco, es insignificante porque todos los años entran a buscar trabajo, por primera vez, entre 50 mil y 60 mil personas y lo que el TLC nos da es 18.750 por año", señaló Castro



Mauricio Castro y Juliana Martínez, de la ANEP, explican a William Gómez, gerente general de Grupo Extra, que el TLC no generará empleos en el país, sino que amenazará a miles de ellos.

el CNP y el IDA, el MAG está pegado con

"Por el lado de las exportaciones no hay

Apuntó que es muy poco el empleo que genera la IED, pues el grueso se encuentra en la Zona Franca, que genera 40 mil empleos, el 2,5% de la población ocupada del país.

## LOS PERDEDORES

Entre los sectores que se verán afectados de aprobarse el TLC —según Castro— se encuentran lácteos y carne bovina, carne de cerdo, carne de pollo, granos básicos, aceiteros, industria de genéricos y la agroquímica, entre otros.

"Si se hace un cálculo conservador de empleos directos amenazados, sin meterse en los empleos indirectos, podemos decir que entre 200 mil y 250 mil empleos estarían amenazados de ratificarse el TLC, contra los 18.750 empleos que se generarían en seis años, lo que se traduce en un saldo negativo", agregó Castro, quien reseñó que en definitiva se amenazan miles de empleos con respecto a los que se crean.

Negó que la Iniciativa de Cuenca del Caribe (ICC) tenga una fecha de vencimiento, al tiempo que se requiere de una ley para derogarla.

Reseñó que la ICC beneficia a cerca de 20 países del Caribe por lo que para derogarlo, afectaría no sólo a Costa Rica, situación que

ciones no aumentarán con el TLC porque un 98% de los productos ticos que son exportados a Estados Unidos entran sin impuestos o con aranceles inferiores al 3%.

Agregó que las exportaciones aumentarán por otros factores distintos al acuerdo comercial, como un incremento de las inversiones.

Castro añadió que, de ratificarse el TLC, miles de empleos en el país se verían amenazados y para ello se basó en el informe de Los Notables que concluyó, entre otros, que independientemente de su tamaño y las competencias que se traducirán del tratado, algunas de las empresas y diversas actividades producti-

vas desaparecerían.

"Las garantías sociales tienen un costo, salarios más bajos, serán algunas de las consecuencias. Estados Unidos tiene asimetrías con nosotros en subsidios que les da a sus productores, mientras que nosotros buscamos cerrar

y Comercio se ha olvidado de las industrias y se ha interesado más en los consumidores", recalcó Castro.

Mencionó que entre 1990 y 2000, el sector informal creció un 61%, mientras que en el Plan Nacional de Desarrollo indicó que los nuevos puestos de trabajo se generarán en el sector informal.

"Lo que hemos venido haciendo con los TLC va presionando el sector productivo hacia la informalidad y eso lo vamos a profundizar con el TLC con Estados Unidos", dijo Castro. Detalló que solo tres productos mejorarían

con el TLC que son el azúcar y el etanol; Castro mencionó que los ingenios azucareros modernos no son intensivos en mano de obra, sino en tecnología.

El tercero es el atún, siendo los beneficiados los barcos extranjeros, debido a que en el país no hay embarcaciones atuneras.

por el 11. C ninguna razon para esperar que se vayan a incrementar, pueden aumentar por otras cosas como grandes inversiones o por alianzas, por lo que si no crecen las exportaciones no hay razón para incrementar el empleo.

"Tampoco crecerá la atracción de Inversión Extranjera Directa (IED), porque el mercado de Estados Unidos está abierto para Costa Rica desde hace 20 años. Costa Rica es el único país centroamericano que no haratificado el TLC y en comparación de los demás países del área Costa Rica atrae más IED", sostuvo Castro, quien agregó que la IED llega la país por otras condiciones o razones que tiene el país.

Sobre el particular, mencionó que las empresas extrajeras deben invertir miles de dólares para la creación de un puesto de trabajo y pese a que reconoció que la IED se triplicó entre 1991 y 2003, detalló que el desempleo también aumentó al pasar del 5,5% al 6,7%.

tampoco beneficiaria a Estados Unidos ni a sus empresas.

Adujo que el 57% de productos que exporta el país va a otros mercados distintos a Estados Unidos, contra un 43% que sí entra a la nación norteamericana.

"Nosotros exportamos a Estados Unidos bajo tres regimenes de exportación, de las cuales un 12% es por la ICC y el 4% es un pedacito que se agregó al ICC que se llama CBTA, y es por el cual se exportan nuestros textiles, que sí vence en 2008. Hay un 27% que exportamos a Estados Unidos bajo el Régimen de Nación más Favorecida de la Organización Mundial del Comercio (OMC), que es multilateral, por lo que si no ratificamos el TLC, Estados Unidos deberá ir a la OMC v convencer a más de 100 países para subir los impuestos y lo tendría que hacer para todas las naciones del mundo, por lo que ese 27% de las exportaciones no están amenazadas, siguen igual", acotó.